



Parroquia La América, 03 de junio de 2025

Señores  
Miembros del Comité de Planificación Parroquial  
Presente. -

De mis consideraciones:

En calidad de Presidente del Gobierno Autónomo Descentralizado Parroquial Rural La América, me permito dirigirme a ustedes deseándoles éxitos en sus actividades en beneficios de la parroquia como parte del Comité de Planificación de nuestra Parroquia.

Por medio del presente, me dirijo a ustedes para dejar constancia de que con fecha 28 de mayo, se recibió por secretaria el oficio S/N emitido por el Comité de Planificación y Equipos Mixtos, en el cual remiten las preguntas como parte del proceso de rendición de cuentas del periodo 2024.

Por lo tanto, acogemos con responsabilidad esta iniciativa ciudadana, proceder a dar respuesta:

#### **COMPONENTE BIOLÓGICO**

*¿Durante el 2024 se han cumplido con los compromisos adquiridos con la ciudadanía en tema de reforestación?*

En el marco del trabajo con el sector agropecuario y productivo de la parroquia, se ha impulsado la entrega de plantas de cacao y, de manera complementaria, alrededor de 25 plantas forestales para cada productor beneficiado. Estas acciones se han desarrollado con el objetivo de fomentar la conciencia sobre la importancia de frenar la deforestación y promover la recuperación de áreas verdes, contribuyendo así al equilibrio ambiental y al fortalecimiento de la producción sostenible.

#### **COMPONENTE ECONÓMICO PRODUCTIVO**

*¿Qué proyectos ha ejecutado el GAD Parroquial para mejorar la economía de los habitantes de la parroquia?*

En el sector agropecuario, se ha impulsado la entrega de plantas de cacao, café, cítricos y pollitas ponedoras, fomentando así la producción y comercialización de huevos y productos agrícolas.

De igual manera, se han desarrollado capacitaciones y cursos en áreas como enfermería, costura, corte y confección, así como repostería, con el objetivo de que los participantes puedan emprender sus propios negocios y contar con una fuente de ingresos sostenible. Estas iniciativas buscan no solo mejorar el ingreso familiar, sino también diversificar las actividades productivas de la comunidad.



*¿Qué tipo de capacitaciones se han realizado a los productores de la parroquia y cuál fue su inversión?*

Durante el periodo 2024, el GAD Parroquial ha impulsado capacitaciones dirigidas a los productores de la parroquia sobre el manejo técnico de cultivos de cacao, café, cítricos y especies forestales. Estas capacitaciones se realizaron gracias a las gestiones coordinadas con el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) y la Universidad Estatal del Sur de Manabí (UNESUM), lo que permitió optimizar recursos y garantizar el acceso a conocimientos especializados para fortalecer la productividad local.

*Se han realizado capacitaciones en tema de manejos de injertos en cacao, café y cítricos ¿Cuál es el monto invertido el proyecto para mejorar la calidad de vida de los productores de la parroquia?*

Durante el periodo de gestión, se han ejecutado capacitaciones especializadas en técnicas de manejo de injertos en cultivos de cacao, café y cítricos, con el objetivo de mejorar la calidad de vida y la productividad de los productores de la parroquia.

Estas capacitaciones se llevaron a cabo gracias a las gestiones realizadas por el GAD Parroquial, optimizando los recursos mediante convenios interinstitucionales con el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG), la Universidad Estatal del Sur de Manabí (UNESUM) —carrera de Ingeniería Forestal— y ACADEL.

## **COMPONENTE DE ASENTAMIENTO HUMANO**

*¿Cuántas obras de infraestructura básica (agua, alcantarillado, vías, alumbrado) se ejecutaron y en qué comunidades?*

Durante el periodo de gestión, el GAD Parroquial ejecutó y gestionó diversas obras y acciones de infraestructura básica en beneficio de la comunidad. Entre ellas se destacan:

Convenio de recolección de desechos sólidos con el Municipio de Jipijapa, que ha permitido mejorar el servicio de limpieza y salubridad en la parroquia.

Culminación de proyectos de aceras y bordillos en el recinto San Pedro, contribuyendo a mejorar la movilidad y la seguridad vial.

Instalación de iluminación ornamental en la cabecera parroquial de La América, fortaleciendo el ornato y la seguridad ciudadana.

Gestiones con CNEL EP para la reubicación de postes en los recintos Tres Divinas y La Rosita.

Mantenimiento de luminarias en distintos recintos de la parroquia, mejorando la cobertura y calidad del alumbrado público.

Apertura y mantenimiento de vías veraneras, permitiendo que los productores de la parroquia puedan transportar y comercializar sus productos con mayor facilidad.

Firma del Convenio de Cogestión de Obras entre el Gobierno Autónomo Descentralizado Provincial de Manabí y el GAD Parroquial Rural La América, para el mantenimiento de las siguientes vías:



Francisco de Orellana – San Pedro  
La América – La Cruz  
Mona – Palestina  
Crucita – El Mamey  
Cementerio – Pozo Hondo – Monte Olivo Afuera – Monte Olivo Adentro  
Gracias a Dios  
Maynas – Maravillas  
Mariscal Sucre  
Santa Bárbara  
Los Dos Esteros – Sambembe.

*¿Se realizaron trabajos de mejoramiento o regularización de calles y caminos? ¿Cuáles fueron y cuánto costaron?*

Sí, durante el periodo de gestión se realizaron trabajos de mejoramiento y regularización de calles y caminos en la parroquia. Estas acciones incluyeron la apertura y mantenimiento de vías veraneras para facilitar el transporte de productos agrícolas, así como el mantenimiento de caminos rurales mediante convenios de cooperación.

En particular, mediante el Convenio de Cogestión de Obras firmado con el Gobierno Autónomo Descentralizado Provincial de Manabí, donde el GAD Parroquial aporte con \$10,000.00 para acarreo de material y 1000 horas de la maquina retroexcavadora del GAD Parroquial.

#### **COMPONENTE SOCIO CULTURAL**

*¿Qué acciones se han realizado para rescatar, preservar y difundir las tradiciones, costumbres y festividades de la parroquia?*

Durante el periodo de gestión, el GAD Parroquial ha impulsado acciones orientadas a rescatar, preservar y difundir las tradiciones, costumbres y festividades propias de la parroquia. Entre estas, destaca la contratación del servicio para la organización de la Noche Cultural y Artística en la parroquia La América del cantón Jipijapa, evento que reunió a la comunidad en torno a expresiones musicales, artísticas y culturales propias de la localidad.

Esta actividad no solo fortaleció la identidad cultural, sino que también fomentó la participación ciudadana y promovió espacios de integración intergeneracional, contribuyendo a mantener vivas las manifestaciones culturales que identifican a la parroquia.

*¿Qué acciones se tomaron para garantizar la participación de mujeres, jóvenes, adultos mayores y grupos de atención prioritaria en actividades socio-culturales?*



Durante el periodo de gestión, el GAD Parroquial implementó diversas acciones para garantizar la participación activa de mujeres, jóvenes, adultos mayores y grupos de atención prioritaria en actividades socio-culturales. Entre estas acciones se destacan:

Organización de eventos culturales y artísticos, como la Noche Cultural y Artística, promoviendo la inclusión de todos los grupos de la comunidad.

Programas de capacitación y talleres en áreas como costura, repostería y producción agropecuaria, diseñados para favorecer la participación de mujeres y jóvenes, generando espacios de aprendizaje y emprendimiento.

Espacios de integración comunitaria, donde adultos mayores y grupos de atención prioritaria pudieron participar activamente en actividades recreativas, culturales y productivas.

Gestión de incentivos y recursos, asegurando que estas poblaciones tengan acceso a los materiales y acompañamiento necesario para su participación plena en cada actividad. Estas acciones buscan no solo fortalecer la cohesión social y la identidad cultural, sino también promover la equidad y la inclusión de todos los sectores de la parroquia en el desarrollo local.

### **COMPONENTE MOVILIDAD, ENERGIA Y CONECTIVIDAD**

*¿Se coordinaron acciones con el GAD provincial u otras entidades para mejorar la conectividad vial?*

Durante el periodo de gestión, el GAD Parroquial coordinó acciones con el GAD Provincial de Manabí y otras entidades para mejorar la conectividad vial en la parroquia. Entre estas acciones destacan:

La firma del Convenio de Cogestión de Obras con el GAD Provincial, para el mantenimiento y mejoramiento de diversas vías rurales, incluyendo caminos estratégicos como Francisco de Orellana – San Pedro, La América – La Cruz y otros recintos de la parroquia.

La apertura y mantenimiento de vías veraneras, facilitando que los productores locales puedan transportar sus productos de manera más eficiente.

La gestión de recursos y maquinaria a través de convenios interinstitucionales, optimizando el uso de fondos y asegurando el mantenimiento continuo de la red vial. Estas acciones han permitido mejorar la movilidad, fortalecer la producción agrícola y garantizar la conexión de las comunidades con los centros de comercio y servicios.

*¿Se han hecho gestiones para la ampliación de la red eléctrica en zonas sin cobertura?*

Sí, durante el periodo de gestión, el GAD Parroquial ha realizado gestiones para la ampliación y mejora de la red eléctrica en zonas sin cobertura. Entre las acciones realizadas se destacan:



Reuniones de coordinación con personal de CNEL EP, con el objetivo de identificar necesidades y planificar mejoras en la infraestructura eléctrica de la parroquia.

Inspecciones técnicas para la reubicación de postes y el cambio de transformadores en los recintos que lo requerían.

Mantenimiento de luminarias en distintos recintos, garantizando una iluminación eficiente y segura para los habitantes.

Estas gestiones buscan mejorar la cobertura eléctrica, optimizar la prestación del servicio y garantizar que más comunidades tengan acceso confiable a la energía eléctrica.

### **COMPONENTE POLITICO INSTITUCIONAL Y PARTICIPACION**

*¿Se cumplió con el Plan de Desarrollo y Ordenamiento Territorial (PDOT) y el Plan Operativo Anual (POA) en lo previsto para este año?*

Sí, durante el periodo de gestión, el GAD Parroquial cumplió con los objetivos establecidos en el Plan de Desarrollo y Ordenamiento Territorial (PDOT) y en el Plan Operativo Anual (POA) para el presente año.

Las acciones ejecutadas estuvieron alineadas con las metas previstas en ambos instrumentos de planificación, incluyendo proyectos de infraestructura básica, mejora de la conectividad vial, fortalecimiento de la producción agropecuaria, programas de capacitación, reforestación y promoción de actividades socio-culturales.

El cumplimiento de estas acciones permitió garantizar un desarrollo integral de la parroquia, fortaleciendo la participación ciudadana, la equidad social y el bienestar de los habitantes, en concordancia con los lineamientos estratégicos del PDOT y los objetivos operativos del POA.

*¿Qué convenios o alianzas estratégicas se firmaron este año con otras instituciones públicas o privadas?*

Durante el presente año, el GAD Parroquial estableció diversas alianzas estratégicas y convenios con instituciones públicas y privadas para fortalecer la gestión local y la prestación de servicios a la comunidad. Entre los principales convenios destacan:

Convenio de Cogestión de Obras con el Gobierno Autónomo Descentralizado Provincial de Manabí, para el mantenimiento de vías rurales en distintos recintos de la parroquia, optimizando la conectividad y la movilidad de los productores.

Convenios de capacitación y apoyo técnico con el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) y la Universidad Estatal del Sur de Manabí (UNESUM), dirigidos a productores agropecuarios en el manejo de cultivos y técnicas de injertos.

Alianzas con CNEL EP, para mejorar la red eléctrica, reubicar postes, realizar mantenimiento de transformadores y garantizar el funcionamiento eficiente de luminarias en la parroquia.



Convenios para actividades culturales, incluyendo la contratación de servicios para la Noche Cultural y Artística, promoviendo la preservación y difusión de las tradiciones y costumbres locales.

Estas alianzas permitieron optimizar recursos, fortalecer capacidades locales y garantizar la ejecución de proyectos estratégicos que benefician directamente a la comunidad.

*¿Qué porcentaje del presupuesto total se ejecutó durante el año?*

Durante el presente año, el GAD Parroquial ejecutó aproximadamente el 80% del presupuesto total asignado. Esta ejecución refleja el cumplimiento de los proyectos y programas previstos en el Plan Operativo Anual (POA), incluyendo obras de infraestructura, programas de capacitación, reforestación, fortalecimiento productivo y actividades socio-culturales, optimizando los recursos disponibles en beneficio de la comunidad.

Atentamente,



**Joffre Stalin Quimis Ponce**  
PRESIDENTE  
GAD PARROQUIAL LA AMÉRICA



PARROQUIA LA AMÉRICA FUNDADA EL 27 DE JUNIO DE 1948